

unser Münze befindlich, nebst folgender Aufschrift auf eine runde kupferne Platte gestochen und beigelegt: Oben: RESTITVTA und Unten: FRIDERICVS REX BORVSSIAE HANC ÆDEM EX TEMPLI CATHEDRALIS RVINAM MINANTIS RVDERIBVS EXCITAVIT DEDICAVITQVE JACTO FVNDAMENTO, DIE VIII. OCTOBRS MDCCXXXVII, d. i. KRISTENJCH, König in Preußen, hat diesen Tempel aus den Ueberbleibseln der Hauptkirche, welche auf dem Einfal stünde, wider erbaet, und eingeweiht, nachdem der Grund hierzu den den Oktober 1747 gelegen worden.

Nachdem dieser prächtige Kirchenbau in das vierte Jahr unermüdet fortgesetzt wurde, so geschehe endlich die feierliche Einweihung desselben, am XV. Sonntag nach Trinitatis 1750. Der noch lebende ehr Hof und Domdekanus auch Oberhofstaatsrat, Herr August Friedrich Wilhelm Sac, hielt darinnen die erste Predigt über I. Petri. II. 5. Und auch sie, als die lebendigen Steine, bauet euch zum geistlichen Hause ic. und handelt vom waren Gottesdienste\*) der Christen auf eine eben so glückliche als rürnde und erbauliche Weise.

Es haben in dieser Domkirche schon seit 1614. die Reformirten ihren Gottesdienst, welchen selbige von dem durchlauchtigsten Kurfürsten Johan Sigismund, wiewol nicht ohne Widerstand eingearbeitet wurden. Ja es entlumb so gar deswegen im folgenden Jar ein heftiger und gefährlicher Zorn, welcher gleichwohl noch bei Zeiten gestillt wurde. Den als Markgraf Johan Georg, als Stathalter, in Abwesenheit des Kurfürsten Johan Sigismunds 1615, in der Woche Jublicis aus der Domkirche alle Epitaphien, Crucifige, Bilder, auch beide Altäre nebst dem Taufstein ganz und gar hinweg thun, und einen Tisch dagegen im Chor setzen lassen, so predigte Petrus Stulerus, Diaconus zu St. Peter, nicht alleine sehr harte darüber, sondern brachte auch die evangelische Bürgerschaft und insbesondere die ledigen Puschte, durch falsche Vorgebungen derselben in Bewegung, daß sie sich Hausherrnweise mit Gewalt und andern Vertheidigungsmitteln versamlet, des reformirten Predigers M. Fusseli, ingleichen des Hofpredigers Salomon Sinkens Haus anfielen und meitem Anfang ausübten. Wedurch den der Stathalter, welcher in der Nacht zwischen 9. u. 10. Uhr, mit einer Bedeckung zu Pferde und zu Fuß, vom Schlosse herunter gerannt, in Meinung das tumultuante Volk zu schrecken und abzutreiben, derselben ins Gedränge kam, daß er endlich Selbst mit einem Stein vorne am Schenkel so sehr verletzt wurde, daß derselbe, wie der Rath des Morgens in Ihr fürl. Gnaden Gemach nach Hoffe zum Bericht erfordert werden, auf selbigem Bein noch nicht wol stehen können.

Inzwischen wurde diese Kirche doch von Kurfürst Georg Wilhelm nicht lange darnach, nämlich im Jar 1632, denen Reformirten in einem besondren Patent zum einzigen und immemorablen Gebrauch aufs neue bestätigt.

In den ältesten Zeiten war die Kirche eigentlich ein Kloster, welches Kurfürst Ludewig der Römer, zu Ehren Sankt Pauls gestiftet und den Dominikanerbrüder zu bewonen gegeben.\*). Benannte Ordensbrüder hatten selbige auch bis 1536, in ruhigem Besitz in welchem Jarre selbige aber weichen und zufrieden sein mussten, daß ihnen in der Neustadt zu Brandenburg eine andere Kirche eingeräumet wurde.

In eben diesem Jarre machte Kurfürst Joachim II. nach vorhergeganger Erlaubnis Pauli Pauli III. aus diesem Kloster ein Domstift, zu Ehren der Heiligen Maria Magdalena, des heiligen Bischofs Ercanuus und des heiligen Kreuzes, baute selbigen heilic an, verbaue es mit vielen schöpferen Heiligthümern und andern kostbaren Sachen, und vermehrte dessen Einkünfte durch viele Ländereien, welche seine Freigiebigkeit hierzu stiftete. Er verschaffte ferner die Statuten des neuen Stiftes, und wünschte selbigem in ebendemselben Jarre, von seinem Vetter dem Kurfürst und Erzbischof Albrecht von Mainz den Wappenbrief aus. Dessen beide Urkunden bei belobten Herrn Nektor Küster, in den schon öfters erwähneten alten und neuen Berlin den bereiten Inhalt noch zu lesen.

Nachdem auf solche Weise diese Kirche, durch das neuerrichtete Domstift ein neuß Ansehen erhielt, so vermehrte selbiges dessen durchlauchtigster Stifter auch dar durch, daß er selbige zum beständigen Erbgeblüth der Kurfürsten von Brandenburg bestimmte, und mit Beisezung des verbliebenen Leichname seines Vaters Joachims I. und seines Grossvaters Johans, welch er von Lehnin, dahin bringen lasen, den Anfang mache.

Da dieser Kurfürst nicht lange darnach die heilige Reformation in seinen Landen einführte, und die Visitation der Kirchen und Schulen durch den Bischof zu Brandenburg Matthias von Jagow und Jakob Stratmann glücklich vollendete, so war diese Kirche die erste in Berlin, in welcher durch eben genannten Bischof, am Tage aller Seelen 1539. das heilige Abendmal unter zweierlei Gestalt der gemeinen Versammlung ausgetheilt wurde, welches der Kurfürst schon Tages zu vor mit brünftigem Verlangen zu Spandau, nach gleicher Einfeierung des Stifters unsrer Religion, empfangen.

Inzwischen war es unmöglich, daß dieser glormyrdige Kurfürst auf einmal, alle alte Missbräuche und unnütze Ceremonien welche nach vom Papstum übrig geblieben, abschaffen konte. Es sond daher dessen Nachfolger in der Kurwürde, der unvergleichliche Johan Georg noch immer gern zu reinigen. Er trug demnach seinen Hofprediger Andreaus Musculus, Georg Calistinus, und Paulus Musculus auf, die Ceremonien und Kirchenübung mit Fleis zu erwögeln, und was sowol hier als in andern Stätten zu verbrechen gefunden werden sollte, zu befehlen und zu ändern. Hierdurch kam endlich das eben so seltsame als merkwürdige Werk zu stanze, welches Paul Musculus in 4. Quartbänden 1577. hat drucken lassen, von dessen guten Absicht der weitläufige Titel zeugt:

«Breviarium collegiae ecclesiae coloniensis, oder kürzer Auszug des Tagamts, der Vesperstunden, Gesänge und andere Gebräuche der hohen Stiftskirche in der Mark zu Cöln an der Spree, durch sonderliche milde Güte der Durchlauchtigsten

\*) Die Predigt ist unter eben diesem Titel besonders zu Berlin in 8. gedruckt.

\*\*) Leutinger macht sie falsch zu einen Franziskanerkloster. Denn was und der geliebte und in den nächsten Gefechten so sehr erfahrene Herr Nektor Küster, im II. u. III. Berlin, I. Th. 29. S. hierzu berichtet findet meinet Wiss. da der Verein S. 31. vorhanden.